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ЧИТАЙТЕ НАС В ЭЛЕКТРОННОЙ ВЕРСИИ! КАЗАЧИЙ-ВЕСТНИК.РФ

20 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ ОБРАЗОВАНИЯ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ!

НАШИ ДАТ Ы

С ЮБИЛЕЕМ, КРАЙ!
В регионе развивается казачество, для этого созданы все условия.

Заселение казаками 
территории юга 
Дальнего Востока России 
происходило сразу после 
подписания Айгунского и 
Пекинского договоров.

Константин ПРОНЯКИН, главный редактор,  
член Союза писателей России

Х абаровский край образован 
20 октября 1938 года ука-
зом Президиума Верховного 
Совета СССР «О разделении 
Дальневосточного края на 
Хабаровский и Приморский 
края». Сегодня мы отмечаем 

его 85-летие! И это официальная ин-
формация. 

Но на самом деле наша территория го-
раздо старше.

Освоение Дальнего Востока русскими 
землепроходцами началось в первой по-
ловине XVII века. Казаку Ерофею Павло-
вичу Хабарову выпала честь представлять 
Русь на берегах Амура. Его заслуга – от-
крытие всего течения Амура от его исто-
ков (от слияния рек Шилки и Аргуни) до 
устья (см. «ПКВ» №8). 

В 1654 году на Амуре заложили первую 
русскую крепость – Комарский (Кумар-
ский) острог. Потом был Албазин – в 1665-
1666 гг. Албазинский острог был крупней-
шим укрепленным поселением русских 
первопроходцев-казаков на Амуре.

Заселение казаками территории юга 
Дальнего Востока России происходи-
ло сразу после подписания Айгунского 
(1858) и Пекинского (1960) договоров. 

Всего в 1855 – 1862 годах на восток 
страны прибыло 16 400 казаков-забай-
кальцев.

В 1869 году для занятия сухопутной 
границы и ее охраны была сформиро-
вана Уссурийская конная казачья сотня, 
укомплектованная личным составом из 
добровольцев из Забайкальского и Амур-
ского войск и нижних чинов линейных 
батальонов.

Положение об Уссурийском казачьем 
войске было утверждено 26 июня 1889 
года. Кроме уссурийских казаков в него 
зачисляли переселенцев из донских и 
оренбургских казаков.

В 1890-е годы Государственным Со-
ветом Российской Империи было санк-
ционировано новое казачье переселение 
из европейской части России. Целью яв-
лялось общее увеличение численности 
и охрана территории вдоль строящегося 
Транссиба. Руководство осуществлял на-
казной атаман Приамурских казачьих 
войск С.М. Духовский. В 1894 году он 
передал в пользование казаков 9 142 тыс. 

десятин земли. Эти земли получили назва-
ние «отвода Духовского» (см. «ПКВ» №9).

С 1990 года начался процесс возрож-
дения казачества в России, в том числе 
уссурийского, куда впоследствии вошло 
Окружное казачье общество Хабаровско-
го края. 

Губернатор края Михаил Дегтярев от-
мечает, что в регионе казачество активно 
развивается, для этого здесь созданы все 
условия.

В этом юбилейном году было сделано 
самое главное – приведены в порядок все 
юридические документы Окружного каза-
чьего общества края, Устав, а венцом стало 
включение общества в Государственный 
реестр казачьих обществ в Российской 
Федерации, куда ранее 15 лет мы не мог-
ли войти. Теперь наше общество реестро-
вое! А как известно, только реестровые 
казаки имеют право носить погоны. 

В краевое общество входит теперь 
13 первичных организаций, а география 
распространения казаков – от Охотска до 
Бикина.

Сотни наших казаков выполняют свой 
воинский долг, защищая интересы нашей 
страны в специальной военной операции. 
И победа будет за нами!

Сегодня Верховный Главнокомандую-
щий – Президент России Владимир Вла-
димирович Путин ставит задачу по воз-
рождению казачества, традиций, культуры 
и патриотического воспитания. И мы при-
ложим все усилия для выполнения этого 
наказа!

Уссурийское казачье войско имеет 
свою долгую и славную историю на служ-
бе Дальневосточного края, и обязанность 
изучения и сохранения этих традиций ле-
жит на нас – потомках казаков.

С юбилеем, наш родной Хабаровский 
край! Любо!
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С ПРАЗДНИКОМ !

Уважаемые жители Хабаровского края, земляки!

Ц ЕРКОВЬ 

В праздник Покрова Пресвятой Богородицы
Уссурийские казаки помолились в главном храме края.

85 лет назад, 20 октября 1938 года, большой Дальневосточный край был разделен на 
Приморский и Хабаровский. Но Россия еще в XVII веке понимала, какие богатства и какие 
перспективы лежат здесь. Иван Москвитин, Семен Шелковников и, конечно, Ерофей Хаба-
ров, чье имя сегодня носит наш край и его столица, – их общими усилиями был проложен 
путь на восток.

В XIX веке русские офицеры и 
патриоты, среди которых были 
Николай Николаевич Мура-
вьев, Геннадий Иванович Не-
вельской, Яков Васильевич 
Дьяченко и множество других, 
окончательно решили вопрос 

о присоединении этих земель к России. И 
уже в XXI веке, в условиях разворота Рос-
сии на Восток, именно нашему краю уде-
ляется особое внимание.

Позвольте привести слова Президента 
России Владимира Владимировича Пути-
на, которые он сказал на пленарном засе-
дании ВЭФ-2023: «Роль Дальнего Востока 
для нашей страны, для ее будущего, для 
позиций России в многополярном мире 
исключительно велика. Мы это хорошо 

понимаем. И потому хочу повторить то, о 
чем говорил в Послании Федеральному 
собранию 10 лет назад, в декабре 2013 
года: опережающее развитие Дальнего 
Востока – это наш абсолютный приоритет 
на весь XXI век, общая ответственность и 
работа правительства, регионов, крупней-
ших отечественных компаний».

Хабаровский край – надежный оплот 
России на Дальнем Востоке. По многим 
показателям мы успешно конкурируем 
не только с соседями по ДФО, но и с цен-
тральной частью страны.

И нам есть чем гордиться! Мы вме-
сте строим дома и корабли, поднимаем 
в небо самолеты, прокладываем доро-
ги, заботимся о детях и представителях 
старшего поколения. Наше основное 

преимущество – диверсифицированная 
экономика: в отличие от соседей, мы не 
завязаны только на сырьевые отрасли, а 
опираемся и на развитую промышлен-
ность, и на транспортно-логистический 
комплекс.

В юбилейный для края год совершил 
первый полет опытный образец импорто-
замещенного SJ-100, изготовленный ПАО 
«Яковлев» в Комсомольске-на-Амуре. Все 
отечественные системы сработали на от-
лично, в очередной раз подтвердив славу 
нашего самолетостроения.

В начале сентября Президенту России 
были представлены мастер-планы разви-
тия дальневосточных городов. Среди них –  
Комсомольск-на-Амуре и Хабаровск. В 
основе обоих документов – пожелания 
жителей, то есть вас, уважаемые земляки. 
Реализация ваших наказов сделает наши 
города еще краше, превратит их в насто-
ящие центры комфортной жизни, работы 
и отдыха.

Мы на деле доказываем, что в Хабаров-
ском крае живут настоящие патриоты. С 
самого начала специальной военной опе-
рации и граждане, и крупные организации 
включились в ее поддержку. Наши пред-
приятия обеспечивают защитников необ-
ходимой техникой – от боевых самолетов 
и корветов до маскировочных средств и 
тактических автовездеходов «Ерофей». И 
знаю, победа вновь будет за нами!

В год 85-летия мы не просто подво-
дим итоги. У Хабаровского края – вели-
кое будущее. Это земля сильных людей и 
огромных возможностей. И наша задача 
– реализовать их. Для этого у нас есть все 
необходимое!

Поздравляю вас с юбилеем нашего 
любимого региона! Желаю вам и вашим 
близким процветания и благополучия! 
Веры, надежды и любви! Ведь любовь к 
России и Хабаровскому краю – это то, что 
нас объединяет!

Губернатор Хабаровского края Михаил ДЕГТЯРЕВ

В праздник Покрова Пресвятой 
Богородицы, 14 октября, Бо-
жественную литургию в Спасо-
Преображенском кафедраль-
ном соборе провел секретарь 
Хабаровской епархии иеромо-
нах Николай (Белозеров). Ему 

сослужили руководитель отдела по рабо-
те с епархиями и органами власти Сино-
дального комитета иерей Иоанн Малков, 
иерей Алексей Скорик.

Богослужебные песнопения исполнил 
хор Спасо-Преображенского кафедраль-
ного собора под управлением регента 
Сергея Полторакова.

В праздник Покрова Пресвятой Бого-
родицы Русская Православная Церковь 
вспоминает явление Пречистой Девы во 
Влахернском храме в Константинополе (в 
этой церкви хранилась риза Божией Ма-
тери) блаженному Андрею. Вместе со сво-
им учеником блаженным Епифанием он 
увидел Богородицу, распростершую над 
собравшимся в храме народом свой омо-
фор (покров). Это видение и знак означа-
ли спасение жителей города от нашествия, 
и войска противника вскоре действитель-
но отступили.

На богослужении молились казаки –  
участники Первого Дальневосточного се-
минара-совещания Уссурийского войско-
вого казачьего общества «Церковь и ка-

зачество – форпост Отечества» (подробнее 
см. на стр. 8).

После литургии отец Николай обратил-
ся с проповедью к прихожанам и к гостям-
казакам: «Поздравляем всех с праздни-
ком Покрова Пресвятой Богородицы, это 
один из самых любимых и почитаемых 
праздников в нашей Русской Православ-
ной Церкви. В этот день хотелось погово-

рить о том, какое место занимает храм Бо-
жий в жизни православного христианина. 
Здесь собрались люди, которые не часто в 
храм ходят, поэтому эта тема важна. Все 
мы знаем, какое место занимал храм Бо-
жий в жизни Пресвятой Богородицы. Она 
очень любила храм, она жила в храме и 
воспитывалась до своего совершенноле-
тия. Самая главная заповедь: «Возлюби 

На 
богослужении 
молились 
казаки 
Уссурийского 
войскового 
казачьего 
общества

Господа Бога твоего всем сердцем твоим, 
и всею душею твоею, и всем разумением 
твоим». И каким образом можно любить 
кого-нибудь и в то же время не желать на-
ходиться с ним рядом? Мы с вами, когда 
любим кого-то, то стараемся быть рядом с 
этим человеком, поговорить с ним, побыть 
вместе, и таким образом наша любовь от-
крывается. Таким образом, как мы с вами 
можем любить Бога, если мы не любим 
приходить в его храм, молиться Богу, го-
ворить с Ним и просить Его о чем-либо... 
Дорогие братья и сестры, давайте будем 
так же любить храм Божий и почаще здесь 
бывать, в чем да поможет нам Господь и 
Пресвятая Богородица!».

Фото: Татьяна 
Давыденко,  
отдел образования 
Хабаровской 
епархии
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ПОДРОБНОСТИ

Наше будущее
В Хабаровске завершился Большой отчётный войсковой круг УВКО.

Константин ПРОНЯКИН 
Фото: Илья Приходько, Татьяна Давыденко, 
отдел образования Хабаровской епархии

В Хабаровске в праздник По-
крова Пресвятой Богородицы 
состоялось заседание выс-
шего руководящего органа 
управления войсковым каза-
чьим обществом – Большой 
войсковой круг Уссурийского 

казачьего войска. В краевую столицу 
съехались духовенство, старики-казаки, 
атаманы казачьих обществ и выборные 
делегаты-казаки от 8 субъектов Дальне-
восточного федерального округа, на тер-
ритории которых располагаются округа 
(отделы) Уссурийского казачьего войска. 
С отчетом о проделанной работе за 
2023 год и с постановкой задач на 2024 
год выступил атаман УВКО Александр 
Агибалов. 

Лучшие воинские традиции

Руководитель отдела по работе с епар-
хиями и органами власти Синодального 
комитета Русской Православной Церкви 
по взаимодействию с казачеством ие-
рей Иоанн Малков зачитал приветствие 
участникам круга от председателя Сино-
дального комитета митрополита Ставро-
польского и Невинномысского Кирилла.

Первый заместитель атамана Всерос-
сийского казачьего общества казачий пол-
ковник Константин Перенижко поздравил 
братьев-казаков с казачьим праздником 
Покрова Пресвятой Богородицы. От име-
ни атамана ВсКО пожелал все поставлен-
ные перед Большим кругом задачи решать 
конструктивно.

– Сегодня наши братья-казаки в со-
ставе 18 казачьих добровольческих отря-
дов из всех имеющихся 30 добровольче-
ских формирований добросовестно несут 
службу, проявляя героизм и мужество на 
фронтах военных действий специальной 
военной операции, – отметил Констан-
тин Перенижко. – Несмотря на критику 
в адрес российского казачества, казаки 
несут лучшие воинские традиции дедов 
и прадедов! Казаки кровью и потом до-
казывают, что они истинные сыны нашего 
Отечества.

Почетный гость круга заместитель 
председателя ДОСААФ России по разви-
тию регионов почетный атаман Примор-
ского казачьего отдела казачий полков-
ник Игорь Доценко зачитал приветствие 
участникам круга от председателя ДОСА-
АФ России генерала-полковника Алексан-
дра Колмакова.

Гостем круга также был представитель 
аппарата полномочного представителя 
Президента РФ в ДФО Алексей Алексеев.

Духовник Уссурийского казачьего во-
йска иеромонах и руководитель отдела по 
взаимодействию с казачеством Хабаров-
ской епархии Макарий (Муминов) высту-
пил с пасторским словом.

Все восемь округов

Войсковой атаман Александр Агибалов 
начал свой отчет с поздравления атама-
нов и казаков Хабаровского и Амурского 
окружных казачьих обществ, которые в 
этом году получили свидетельства о вне-
сении в государственный реестр казачьих 
обществ в Российской Федерации. 

– Всего в реестре из 8 окружных (от-
дельских) казачьих обществ зарегистри-
ровано пять, еще трем (Сахалино-Ку-
рильское, Средне-Амурское и Якутское) 
предстоит это сделать, – отметил Алек-
сандр Агибалов.

Также на 95% завершена работа по 
приведению уставов первичных казачьих 
обществ в соответствие с федеральными 
рекомендациями, а те общества, которые 
проигнорировали решения руководящих 
органов казачьих обществ, поданы на ис-
ключение из структуры. 

Все окружные казачьи общества про-
вели свои отчетные круги. Переизбран 
на новый пятилетний период атаман 
Амурского окружного казачьего общества 
Александр Тюрин, в Камчатском отдель-
ском казачьем обществе избран новый 
атаман Виктор Махиня.

– В специальной военной операции 
принимают участие более 700 казаков 
Уссурийского казачьего войска, – продол-
жает атаман УВКО. – Награждены государ-
ственными наградами 268 казаков. 

Круг почтил минутой молчания бра-
тьев-казаков, погибших на фронтах СВО. 
Вечная им память!..

Александр Агибалов рассказал, что за 
год работы он посетил все восемь субъек-
тов, на территории которых осуществляют 
свою уставную деятельность окружные (от-
дельские) казачьи общества Уссурийского 
войска. На некоторых территориях довелось 
побывать по нескольку раз – в рамках ра-
бочих встреч с главами регионов, руководи-
телями рабочих групп по делам казачества 
и руководством федеральных органов ис-
полнительной власти субъектов Российской 
Федерации, ответственных за реализацию 
Стратегии государственной политики в от-
ношении российского казачества. Прини-
мал участие в заседаниях рабочих групп по 
делам казачества субъектов и в заседаниях 
высших руководящих органов окружных 
(отдельских) казачьих обществ. 

– Проводятся военно-полевые сборы и 
военно-спортивные мероприятия с каза-
чьей молодёжью, – говорит атаман. – Так, 
практически в каждом окружном отдель-
ском казачьем обществе были проведены 
подобные мероприятия. В лучшую сторону, 
надо отметить, изменилось Приморское от-
дельское казачье общество, которое, в том 
числе через грантовую поддержку, пропу-
стило через такую подготовку большое ко-
личество молодежи. А молодые люди – это 
будущее пополнение нашего войска. 

Первый заместитель атамана ВсКО Кон-
стантин Перенижко уточнил, что выпускни-
ки средне-специальных учебных заведе-
ний, где реализуется казачий компонент, 
обычно остаются в регионах, на земле, 
создают крепкие семьи, пополняют наши 
казачьи общества, а не уезжают в погоне за 
мечтой о лучшей жизни в другие регионы. 

Директор Магаданского промышленно-
го техникума – первый заместитель атама-
на Колымского окружного казачьего обще-
ства есаул Юлий Радовский поделился 
опытом, как они открывали казачьи классы 
в школах, казачью группу в техникуме, где 
пять казаков-наставников получают зара-
ботную плату через региональный образо-
вательный центр «Перспектива», директор 
которого является заместителем атамана 
по боевой подготовке. И даже организова-
ли от Магаданской области казачий класс в 
подшефной школе №2 в г. Ждановке ДНР. 

Образ жизни, образ мысли 

Войсковой атаман Александр Агибалов 
рассказал на круге также о взаимодей-
ствии казачьего общества со средствами 
массовой информации. На войсковом 
сайте (вкоу.рф) за этот год опубликовано 
более 150 информационных материалов, 
на официальных каналах в мессенджерах 
и социальных сетях войскового, окружных 
и отдельских казачьих обществ – более 
500. Единственная газета, «Приамурский 
казачий вестник», выходит ежемесячно в 
Хабаровском окружном казачьем обще-
стве. Ежеквартально выходит журнал «Ка-
зачий вестник» Приморского отдельского 
казачьего общества.

На круге стало известно, что военно-по-
левой сбор Уссурийского войскового об-
щества запланирован на середину ноября. 

– По согласованию с Восточным воен-
ным округом проведем занятия по боевой 
подготовке на полигоне в Хабаровском 
крае. В учениях примут участие ближай-
шие казачьи округа (ЕАО, Хабаровский 
край, Амурская область), – уточнил Алек-
сандр Агибалов.

В заключение он отметил, что «все по-
ставленные перед казаками задачи будут 
выполнены, и победа будет за нами».

– Тот деструктив, который пытается про-
сочиться в казачьи общества, – не победит. 
За нами многовековые воинские традиции, 
казачья культура и обычаи. Мне приятно 
видеть здесь казаков, для которых казаче-
ство не просто слова, а образ жизни, образ 
мысли. И если на наших советах возникают 
споры, то это от небезразличия. Но, тем не 
менее, мы должны и уважать друг друга, 
соблюдать дисциплину и прислушиваться 
к словам войскового духовника, – отметил 
войсковой атаман. – Заверяю, вся поступа-
ющая критика будет конструктивно приня-
та, сделаны соответствующие выводы.

Отчет войскового атамана УВКО Алек-
сандра Агибалова на круге был принят 
единогласно.

Также на круге заслушали председате-
ля Совета стариков УВКО казачьего пол-
ковника Николая Бянкина, который был 
избран совсем недавно – 12 октября. Ин-
формацию приняли к сведению.

Еще одним вопросом на круге рас-
смотрели внесение изменений в сводную 
структуру чинов соответствующих долж-
ностей в казачьих обществах УВКО.

На этом работа Большого отчетного 
войскового круга Уссурийского казачьего 
войска была завершена.

В специальной военной  
операции принимают участие 
более 700 казаков Уссурийского 
казачьего войска.
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦ А 

Певучий народ
Наталья Брызжина рассказала, как создавали и продолжают создавать 

новый Театр народной песни дальневосточных казаков.

Наталья Брызжина: Мы можем 
стать первыми, кто соберёт 
и расскажет всё о казачьих 
традициях.

Константин ПРОНЯКИН  
Фото: Театр народной песни дальневосточных 
казаков, студия народного творчества «Елань», 
Илья Приходько, Татьяна Давыденко,  
отдел образования Хабаровской епархии

Н а Большом отчетном войско-
вом круге Уссурийского вой-
скового казачьего общества в 
Хабаровске 14 октября впер-
вые выступил Театр народ-
ной песни дальневосточных  
казаков.

Со сцены Краевого Дворца Дружбы 
«Русь» мы могли лицезреть почти всю 
картину мира казаков, где, конечно, глав-
ную роль играет песня – песня протяжная, 
мужская (но не только!). 

Мы слушали былинные, исторические, 
военно-бытовые, семейные, плясовые, 
хороводные, вечериночные и обрядовые 
мотивы. В этих песнях сохранились преда-
ния и память о подвигах предков – наших 
казаков, что точно и ярко смогли передать 
хабаровские артисты казачьего театра.

О том, что наиболее характерно для 
песенного казачьего фольклора и поче-
му песни не поют, а играют, рассказала 
художественный руководитель Театра на-
родной песни дальневосточных казаков 
и студии народного творчества «Елань» 
преподаватель высшей категории Хаба-
ровского краевого колледжа искусств На-
талья Брызжина.

– Наталья Анатольевна, почему вы ре-
шили создать казачий театр?

– Как сказал наш губернатор, при ка-
зачьем обществе должен быть творческий 
коллектив, который будет поднимать во-
инский дух. Эту идею мы и воплощаем в 
жизнь.

Но полагаю, что казачья культура, ко-
торая на сегодняшний день возрождается 
с большим успехом и напором, должна 
замыкаться не только на воинское дело. 
Ведь без творчества, без песни и музыки 
казаки существовать не могут.

Я уже более 30 лет руковожу коллек-
тивом «Елань» и больше 20 лет работаю 
в Хабаровском колледже искусств. Зани-
маюсь не просто популяризацией русской 
культуры, а ее изучением. Много мы вы-
пустили ребят.

На одном мероприятии нас увидели и 
говорят: «Вот бы нам такой коллектив!».

На основе нашего коллектива и сфор-
мировали состав нового Театра народной 
песни дальневосточных казаков.

– Почему театр, а не хор?
– Казачий хор – это немного устарев-

шее понятие. Хор – это не меньше 20 че-
ловек, которые встали и поют что-то такое 
мощное, монументальное. Мы ушли от 
этого понятия, потому что, как говорили 
сами казаки, песню не поют, ее играют.

А играют ее чем? И инструментами, и 
пластикой движения, и обрядовыми сце-
нами, потому у нас именно театр, а не хор. 
Он создает на сцене действо, рассказыва-
ющее о казачьей культуре.

Передо мной стояла задача создать 
коллектив, который бы знакомил зрителей 
с историей казачества Дальнего Востока и 
опровергал бы шаблоны казачьей песни. 

Как у всех культур и народов, у казаков 
есть большая история лирической песни, 
баллады, былины. И мне хотелось, чтобы 
наши земляки и гости, те, кто будут прихо-
дить на наши концерты, не только слышали, 
но и видели песню, знали ее и полюбили.

Не очень-то просто это сделать, потому 
что есть привычка: когда говорят в целом 
о народной песне, хотят видеть что-то пля-
совое, забавное, дивное. И это у казаков 
тоже было, и это тоже будет в репертуаре 
коллектива. Но казачья культура намного 
богаче и шире!

– Ваш репертуар наполнен казачьими 
песнями, а откуда они пришли?

– У меня в роду есть казаки, отец был 
с Дона, переселился на донецкую землю. 

Я чувствую казачью душу, она во мне… 
Наша история тоже мне близка…

И для меня важно, чтобы казаки были 
не символом ряженья, а занимали в куль-
туре особое место – знакомили зрителей с 
той силой и духом, которые стали началом 
движения казаков на Дальний Восток. Ведь 
если бы не казаки на амурских сплавах и 
их большие патриархальные семьи, давшие 
жизнь этой территории, не было бы тех, кто 
сегодня населяет Дальний Восток и продол-
жает сохранять корни своих предков, стро-
ить будущее на отдаленном рубеже РФ. 

– А с кого вы берете пример, может, с 
Кубанского казачьего хора? И у кого учи-
тесь?

– По России много казачьих коллек-
тивов, которые занимаются не только 
сценическим, но и этнографическим ис-
кусством – фольклором. 

Мы слушаем и Кубанский хор, и Государ-
ственный академический ансамбль песни 
и пляски донских казаков, мужской фоль-
клорный ансамбль казачьей песни «Брати-
на» из Санкт-Петербурга, фольклорный ан-
самбль «Читинская слобода» (Забайкалье), 
фольклорный ансамбль традиционной ка-
зачьей культуры «Майдан» (Новосибирск).

Они транслируют казачью культуру и 
поют казачьи песни. Играют и показывают 
на сцене замечательные действа.

Что касается казачьей культуры на 
Дальнем Востоке, то такого центра, где 
можно брать пример или научиться, у нас 

нет. И мы можем стать первыми, кто со-
берет и расскажет всё о казачьих тради-
циях. И станет отправной точкой для всех 
последующих поколений, которые захотят 
научиться казачьей культуре. 

Пока мы учимся сами…
Переселенцы на Дальний Восток были 

с Кубани, Волги, Дона, поэтому мы не де-
лаем акцента на конкретные песни тер-
риторий, но центром будет Дон – донские 
казаки. Именно с Дона пошла казачья и 
славянская культура.

Мы много слушаем пение и других кол-
лективов. На Дальнем Востоке – кладезь 
сценической культуры. Здесь очень мно-
го формировалось коллективов, которые 
пели и авторскую песню, и народную.

– Когда и где можно будет увидеть Те-
атр дальневосточных казаков?

– Фрагменты из нашего концерта вы 
могли уже услышать и увидеть на круге Ус-
сурийского казачьего войска. Также те, кто 
причастны к работе театра, стали участни-
ками концерта к 85-летию Хабаровского 
края 20 октября. 

Наш Театр народной песни дальнево-
сточных казаков официально организо-
вался 11 апреля 2023 года. Времени на 
подготовку концерта у нас было немного. 
Важно другое – это казачье направление 
выделилось у нас в культуре. И в рамках 
этого проекта мы будем уделять огром-
ное внимание казачьей манере пения, 
движениям. 

Не всё сразу получается, не всё пони-
маем. Учиться тут было не у кого.

Конечно, если в будущем мы станем 
тесно сотрудничать с казачьим обществом, 
то хотелось бы, чтобы наши артисты-муж-
чины занимались и боевым искусством.

Чтобы они были казаками, а не арти-
стами, которые называют себя казаками.

И у нас есть желание, чтобы этот кол-
лектив был не любительским, а професси-
ональным и выдавал качественную куль-
туру.

К нам недавно приезжал из Новоси-
бирска замечательный педагог Сергей 
Германович Горбунов.

Так вот, он рассказал, что у них на за-
нятиях артисты не только поют, но и из-
учают русский бой! И нам, конечно, тоже 
нужно соприкасаться с казачьей жизнью. 
Ездить на лошадях, знать, как это вообще 
правильно делается, потому что знамени-
тый кач в казачьих песнях пошел именно 
от скачки на лошади, и ноги казака – это 
конь.

Те люди, которые будут приходить в Те-
атр дальневосточных казаков, должны об-
ладать интересом к этой культуре и быть 
готовыми научиться, стать казаками.

– Расскажите о перспективах разви-
тия казачьей песни.

– Мы сейчас поем, изучаем, вживаемся 
в казачью культуру. 

А в перспективе мы подумаем, как объ-
явить набор всех желающих, кто хочет зани-
маться в коллективе казачьего направления.

Студенты – это большая перспектива 
для казачьего театра. Они могут учиться и 
потом работать у нас.

Повторюсь, мне бы хотелось, чтобы 
коллектив заработал профессиональное 
звание, чтобы артисты могли получать 
зарплату. А пока мы собираемся два раза 
в неделю как любители.

У нас в коллективе люди или имеют во-
кальное образование, или его получают.

Хотелось бы пригласить мужчин, ко-
торые работают в военных музыкальных 
структурах, чтобы тоже к нам приходили.

Сейчас мы привлекли музыкантов, кон-
цертмейстеров, баянистов. 

У нас три инструмента в театре, которые 
задействованы в работе: баян, гармонь и 
балалайка. Конечно, живую музыку и жи-
вое пение не заменишь фонограммой.

Еще мы пошили костюмы, акцент в по-
становках сделали на XX век, так, как здесь 
одевались девушки, женщины в прошлые 
времена. А дальше нам надо идти в об-
разы уральской, забайкальской казачьих 
культур. 

Нам важна поддержка министерства 
культуры края и Окружного казачьего об-
щества Хабаровского края. 

И конечно, наших любимых зрителей! 
Приходите к нам на концерты!



5ОКТЯ БРЬ 2023 ГОД А№ 10 (129)ПРИА МУ РСКИЙ К АЗАЧИЙ ВЕСТ НИК

КСТАТИ

В нынешнем году фестиваль «Арсеньев LIVE» был посвящен 150-летию Сергея 
Рахманинова и Федора Шаляпина. В ходе его открылись многие неизвестные фак-
ты о жизни и творчестве артистов, зрители перенеслись в музыкальный мир ге-
ниального композитора, талантливого певца. Не случайно мероприятие началось 
с демонстрации фильма «Дон Кихот» 1933 года выпуска с Шаляпиным в главной 
роли. 

Сразу после этого состоялся большой концерт, в котором приняли участие мест-
ные творческие таланты. 

На сцене выступили лучшие танцевальные, хоровые и инструментальные кол-
лективы. Их номера соединили в себе в яркую музыкальную историю нашего 
края. 

Темы произведений, в основном классического жанра, перемежались с высту-
плениями гостей из столицы – пианиста Бориса Березовского и приглашенного 
солиста Большого театра солиста «Геликон-опера» Дмитрия Скорикова. В целом 
музыкальная программа была построена таким образом, чтобы в ней ярко отра-
зились жизненные истории композитора и певца, был более доходчиво отслежен и 
донесен их путь к успеху и славе. 

В роли рассказчика на этот раз выступил актер, режиссер и драматург Евгений 
Гришковец, примеривший на себя новое амплуа – мецената Саввы Мамонтова –  
и поведавший удивительную историю о творчестве и дружбе Сергея Рахманинова 
с Федором Шаляпиным. 

Напомним, что Савва Мамонтов основал Московскую частную русскую опе-
ру. При его поддержке широкая зрительская аудитория смогла познакомиться с  
мастерством Федора Шаляпина, солистом этого театра во второй половине 1890-х 
годов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Губернатор Хабаровского края 
Михаил Дегтярев:
– Год назад на этой площади мы 
начали с вами новое и уникальное 
культурное событие для всего Даль-
него Востока и всей России – фести-
валь «Арсеньев LIVE», посвящен-
ный великому русскому офицеру, 
этнографу, исследователю, путеше-
ственнику Владимиру Клавдиевичу 
Арсеньеву. Он всей своей жизнью 
доказал, что служил Родине и лю-
дям. И мы не зря это нужное дело 
решили продолжить. 

Т ВОРЧЕСТ ВО

Любо, братцы, любо!
Пелагея спела в Хабаровске народные и казачьи песни.

Сибирячка Пелагея –  
основательница и солистка 
одноимённой группы. В её 
репертуаре – казачьи песни.

Ольга ГРЕБЕНЮК  
Фото: Вячеслав Реутов, Егор Тимошенко,  
Антон Шевченко

О собым гостем фестиваля «Ар-
сеньев LIVE», который прошел 
в Хабаровске, стала группа 
«Пелагея». Коллектив начал 
выступление с песни Игоря 
Матвиенко и Александра Ша-
ганова «Конь», а после по-

дарил слушателям такие хиты казачьего 
фольклора как «Когда мы были на войне», 
«Казак», «Вишня» и другие.

Сибирячка Пелагея – основательни-
ца и солистка одноименной группы. В ее 
репертуаре – русские народные песни, 
романсы, авторские сочинения и казачьи 
мотивы.

Песня про коня

Пелагея – это не только редкий голос, 
но и зачаровывающая пластика движе-
ний. Обаяние певицы сразу очаровало 
ее поклонников. И в самом деле, что еще 
разительно отличает Пелагею и ее груп-
пу, так это умение чувствовать, сохранять 
традиции исполнения казачьих песен. И 
еще преподносить все это в новом со-
временном формате звучания, тем самым 
очаровывая репертуаром и исполнением 
не только возрастную группу слушателей, 
но и молодежь. 

– Мы собрали сегодня наши и ваши 
самые любимые песни и начали вы-
ступление с композиции – признания 

в любви нашей родине, – обратилась к 
гостям фестиваля солистка группы «Пе-
лагея» Пелагея Телегина. – Пусть жизнь 
каждого из нас будет наполнена любо-
вью и благодарностью к нашей с вами 
стране. 

К слову, не все знают, что на сцену 
Пелагея начала выходить с четырех лет. 
И уже тогда это была тяга и неисчерпае-
мая любовь к народной песне, той самой, 
что до сих пор вызывает отклик в любом 
сердце и как ничто другое бередит рус-
скую душу. 

По сути, народный жанр и создал ту 
самую Пелагею, которую зритель знает, – 
позитив и красота в каждом жесте, жизнь 
и любовь в каждой песне, исполненной 
невероятно ярким, сильным, запоминаю-
щимся голосом. 

Не зря Пелагея сразу нашла контакт с 
хабаровчанами, которые с энтузиазмом 
подпевали ей на особо ударных хитах, на-
пример на песне про коня.

Внимание на народную 
музыку

На празднике мы узнали мнение о 
фестивале хабаровчанки Светланы То-
чиловой. 

– Я очарована выступлением Пелагеи, 
– отозвалась она. – Только и ждала ее 
выхода, из-за нее и на площадь пришла. 
Потрясло великолепное, потрясающе-ис-
креннее исполнение позитивных песен 

в оригинальной аранжировке, много ка-
зачьих, наполненных глубоким смыслом, 
печальных и, наоборот, заводных, кото-
рые бередят наши русские души. Полу-

чила заряд бодрости и настроения не 
только на выходные, но и на год вперед. 
Да я ею и как женщиной восхищаюсь. Пе-
лагея – это всегда красивые платья, это 
женственность в каждом движении, ду-
шевность. Кроме того, я еще и большая 
поклонница классической музыки. Одним 
словом, от фестиваля получила огромное 
наслаждение…

А теперь экспресс-интервью от героини 
фестиваля.

– Пелагея, у вас каждый раз такие раз-
ные творческие выступления, что прямо 
теряешься. Расскажите о музыкальном 
стиле и направлении вашей группы. 

– Люди не привыкли, когда все держит-
ся на фольклоре, на этнической музыке, 
а сверху вот такие разные аранжировки, 
иногда даже разные жанры. Иногда это 
практически «а капелльная» история, а по-
том вдруг это рок, психоделика или какой-
то андеграунд. 

Я с самого раннего детства на сцене, и 
есть огромное количество мнений по по-
воду того, как я должна была применить 
свой голос. Кто-то считает, что я должна 
петь только романсы. Что они у меня полу-
чаются, а остальное – нет. Кто-то считает, 
что я должна петь только казачьи песни, 
причем желательно под баян и без микро-
фона. Кто-то считает, что с моим голосом 
народной музыкой я только гроблю себя и 
мне бы петь рок…

– А русские народные и казачьи песни?
– Я не просыпаюсь с такими мыслями 

утром, что, вот, поправляю кокошник – и 
тут же начну возрождать русскую куль-
туру. Но я буду очень рада, если моло-
дые девушки, в том числе и благодаря 
группе «Пелагея», обратят внимание на 
народную музыку, казачьи песни. К себе 
же я отношусь самокритично, и нет пред-
посылок, чтобы это изменилось в даль-
нейшем.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Министр культуры Хабаровского 
края Юрий Ермошкин:
– Благодаря поддержке и иници-
ативе губернатора Хабаровского 
края Михаила Дегтярева мы плани-
руем сделать фестиваль «Арсеньев 
LIVE» ежегодной и крупнейшей 
культурно-просветительской пло-
щадкой Дальнего Востока, которая 
познакомит жителей и гостей ре-
гиона с биографиями выдающихся 
деятелей науки и культуры России 
разных эпох. Это такие же перво-
проходцы в разных сферах искус-
ства, как и Владимир Клавдиевич 
Арсеньев, чье имя запечатлено в 
названии события.
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К истории Казачьей Горы
Краевед Анатолий Жуков – о слободке с казачьим названием  

в Хабаровске.

Анатолий Жуков, краевед  
Фото: из архива автора

С обственно, историю наименова-
ния этой местности можно на-
чать с 1896 года. 

Как информирует газета 
«Приамурские ведомости» за 4 
августа того года: «В ночь на 25 
июля на пароходе «Джалинда» 

прибыла на постоянное расквартирова-
ние в город Уссурийская казачья сотня в 
составе 110 казаков и двух офицеров под 
начальством командира сотни есаула Ни-
колая Рафаиловича Василевского». 

На улице Казачьей 
(Орджоникидзе)

Высадились они в устье речки Курча-
Мурча (ныне это район ТЭЦ-2) и здесь же 
на берегу стали обустраиваться. 

Следы этой первоочередной сотни со-
хранились сегодня в двух надстроенных 
вторыми этажами административных зда-
ниях Кировского района на ул. Орджони-
кидзе (бывш. ул. Казачья).

24 апреля 1880 года вышел приказ по 
войскам Восточно-Сибирского военного 
округа о сформировании взамен ушед-
шего в Южно-Уссурийский край в район 
озера Ханка 3-го линейного батальона 
Дьяченко – с тем же номером линейного 
батальона из состава Хабаровской мест-
ной команды.

Уже с 1881 года в районе ул. Попо-
вской (Калинина), Тихменевской (Серыше-
ва), Барабашевской (Запарина) возводи-
лись постройки для этого подразделения. 
На сегодня сохранились только четыре 
сильно перестроенные каменные двух– 
и одноэтажные казармы. В 1900 году в 
связи с Боксерским восстанием в Китае 
батальон был развернут в 18-й Восточно-
Сибирский стрелковый полк.

29 апреля 1897 года постановлением 
городской думы решено выселить китай-
цев на избранное для этого особой комис-
сией место за речкой Лесопилкой (ныне 
район ул. Яшина) с предоставлением им 
льготных условий аренды на месте быв-
ших летних лагерей 3-го батальона. 

Китайская слободка

Еще с незапамятных времен китайская 
слободка занимала значительную часть 
юго-запада Хабаровска на набережной 
Артиллерийской горы и вела весьма анти-
санитарный образ жизни. Тот район, что 
хабаровцы испокон веков привыкли на-
зывать Казачьей Горой, и был до конца 
30-х годов китайской слободкой с огром-
ной массой беспорядочных построек, де-
ревянных кумирен…

В 1900 году, как мы уже упоминали, с 
началом Боксерского восстания в Китае, 
в Хабаровск также прибыл Московский 
земский лазарет Красного Креста и раз-
местился в казачьих казармах.

Первой наименованной улицей в но-
вой китайской слободке в начале 1900-х 
годов была улица Занадворовская (По-
лиевкт (Полиект) Алексеевич Занадво-
ров (1843 – 1893) с августа 1881 года 
до своей кончины был начальником Юж-
но-Уссурийской округи, где покровитель-
ствовал проживающим там компактно 
китайцам).

После Русско-японской войны между 
китайской слободкой и казачьим город-
ком разместился 39-й Восточно-Сибир-
ский стрелковый полк. Возводились до-
бротные каменные постройки, полковая 
церковь (ныне здесь расположен краевой 
военкомат). 

С началом Первой мировой войны этот 
полк был единственный из ушедшего на 
фронт 5-го армейского корпуса, который 
оставался в Хабаровске для охраны ка-
торжан, строящих Амурскую железную до-
рогу и Амурский мост.

При полку находились и прибывающие 
с фронтов военнопленные, и большой ла-
зарет для них. 

После ухода полка на фронт их казар-
мы заняли призванные из запаса солдаты 
274-й Казанской и 730-й Оренбургской 
пеших дружин.

18 августа 1908 года произошло со-
единение замощения булыжной мостовой 
между мельницей Тифонтая, китайской 
слободкой, городками 39-го полка, каза-
чьими казармами и вокзалом «Пристань-
ветка».

В связи с началом Русско-японской во-
йны Хабаровская местная воинская коман-
да была развернута в отдельный резерв-
ный батальон, а затем и в пехотный полк. 

Территория полка впоследствии была 
и за китайской слободкой, в границах тог-
дашних улиц Казачьей, Павловской, Не-
красовской и Сретенской. 

Сегодня старое наименование сохра-
нила только ул. Некрасова. 

По соседству с пехотным полком рас-
полагался Минный городок, продоволь-
ственные склады, хлебопекарня. Образо-
вывались улицы: Аркадиевская (сегодня 
это продолжение улицы Знаменщикова), 
Вокзальная, Забайкальская, Кадетская, 
Казачья (Орджоникидзе), Павловская, 
Сретенская, Читинская, Чичаговская.

Междоусобица

Осенью 1919 года из Владивостока 
перебазировалась «белая» речная флоти-
лия под командованием контр-адмирала 
Василия Викторовича Безуара (1887 – 
1941). Управление флотилии и ее меди-
цинская часть размещались в казармах 
39-го полка. 

Один из богатейших купцов в китай-
ской слободке китаец Хо-Сун-Тан имел 
несколько пароходов, взятых в аренду у 
николаевских-на-амуре предпринимате-
лей Генрихсена и Румарчука.

После ухода белого атамана Калмы-
кова казачьи казармы занимал партизан-
ский отряд Ивана Федоровича Федотен-
ко-Вредного.

Советское время и городок 
39-го полка

Летом 1924 года начался снос ветхих 
деревянных зданий бывшего 39-го полка 
и 1-й казачьей сотни.

В мае 1926 года вышло постановле-
ние о переименовании ул. Вознесенской 

в китайской слободке, а это продолжение 
ул. Запарина, в честь погибшего в Граж-
данскую войну «красного» доктора Алек-
сандра Матвеевича Криворучко, но выше-
стоящими властями такое название улицы 
утверждено не было.

В 1926 году на Казачьей улице (Орджо-
никидзе) организована военно-голубиная 
станция. Часть ее строений и сегодня про-
сматривается в постройках пожарного 
депо и их учебного центра. История Ха-
баровской военной голубятни идет аж с 
апреля 1898 года.

В одной из двухэтажных казарм 39-го 
полка в 1928 году разместили Хабаров-
скую школу милиции. Помещение отапли-
валось дровяными печками-голландками. 
И это было весьма неудобно. Да еще и 
находилась школа в приличном удалении 
от города. Весной следующего года школу 
перевели в более благоустроенный дом 
(бывш. дом Душечкиных) на ул. Калинина.

В январе 1929 года президиум Хаба-
ровского горсовета утвердил новые на-
звания улиц в районе китайской слободки 
и военного городка. Из них сохранились 
только ул. Станционная и пер. Свободный.

Летом 1930 года была прекращена 
сдача участков под индивидуальное стро-
ительство в этом районе. Здесь предпола-
галось возведение большого текстильного 
комбината и сельхозинститута.

В 1931 году по ходатайству стройкон-
торы «Нефтестроя» территория городско-
го земельного участка в районе северо-
восточной части Казачьей горы изымалась 
под постройку нефтезавода.

В январе 1932 года в качестве разъ-
ездного корреспондента «ТОЗ» в Хаба-
ровск прибыл еще мало известный тогда 
Аркадий Гайдар. Весной того же года он 
принимал участие в субботниках на стро-
ительстве «бензостроя». В своем рассказе 
«Бензин. Керосин. Лигроин» он пишет о 
китайской кумирне на ул. Запарина.

Участок на Голубиной станции в июле 
1936 года передан Далькинотресту, но в 
течение года так и не был им освоен и пе-
решел под строительство пожарного депо.

Летом 1937 года надстроили второй 
этаж у нижней казармы уссурийских ка-
заков под управление Кировского райсо-
вета.

С 1938 года в бывшей китайской сло-
бодке большинство построек, а это фанзы, 
бараки для рабочих, склады, принадлежа-
щие ранее колхозу им. Блюхера, затем им. 
Ленина, стали сносить под строительство 
семи деревянных двухэтажных домов для 
служащих Дальлага, рабочих, мельницы 
(бывш. Тифонтая). Все это возводилось си-
лами заключенных находившегося непо-
далеку городка ведомства НКВД.

Здесь можно рассказать о старом ка-
менном четырехэтажном здании. Воз-
водилось оно в 1916-1917 годах под 
мельницу купца Пьянкова. Но всему этому 
помешала революция. Что только не раз-
мещалось в нем потом. Намечалось обору-
довать здесь скотобойню. Долго было 3-е 
отделение Дальлага. Был выстроен рядом 
целый городок с техническими службами, 
бараками для заключенных. С середины 
50-х годов – Торговая школа при Управле-
нии торговли Хабаровского крайисполко-
ма. Много лет – медицинское училище. На 
моей памяти даже автобусная остановка 
называлась «Школа медсестер» (ныне ост. 
«Речной порт»).

Еще до войны бывший городок 39-го 
полка значился как городок штаба армии. 
В 1944 году здесь открыли краевой воен-
комат. 

В конце 40-х годов в бывшей китай-
ской слободке началось строительство 
двухэтажных каменных домов, и контора 
здешнего ЖКХ получила наименование 
«Казачья Гора».

Казачья Гора на Амуре

Вид на порт и лагерь 3-го батальона близ г. Хабаровска

Справка

В ночь на 25 июля 1896 года на 
пароходе «Джалинда» прибыла 
на постоянное расквартирование 
в Хабаровск Уссурийская казачья 
сотня в составе 110 казаков и 
двух офицеров.
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Дела казаков УВКО

Круг Амурского войска

В музее казачества Амурской областной научной би-
блиотеки в Благовещенске прошёл отчётно-выборный 
круг Амурского окружного казачьего общества «Амурское 
казачье войско». На круг собрались представители 8 каза-
чьих обществ области.

За прошедшие пять лет казаками ОКО «АКВ» проведе-
но более 500 мероприятий разного уровня. Организовано 
пять областных спартакиад. Реализовано 19 грантовых 
проектов, в том числе три президентских. За пять лет об-
щество заработало на грантах более 9 млн рублей. Еже-
годно окружное общество участвовало в параде Победы, 
в том числе и с конным строем. 

Сейчас два станичных атамана находятся на СВО. Ата-
ман Благовещенского городского общества и руководи-
тель АРДМОО «Казачья смена» работают в Фонде «Защит-
ники Отечества» и помогают участникам СВО и их семьям.

На отчетно-выборном круге прошли выборы окружного 
атамана. Казаки поддержали кандидатуру действующего 
атамана есаула Александра Тюрина. В поддержку атамана 
приходили видеообращения от бойцов СВО.

Большой круг Сахалино-Курильского 
казачьего общества

В заседании большого круга приняли участие выбор-
ные казаки от первичных казачьих обществ. В частности, 
городское казачье общество «Станица Калмыковская», го-
родское казачье общество «Станица Холмская», городское 
казачье общество «Станица Муравьевская», станичное ка-
зачье общество «Станица Владимировская», хуторское ка-
зачье общество «Хутор Платовский», которые заслушали 
отчет атамана о деятельности за год.

Подвели итоги текущей деятельности Сахалино-Ку-
рильского окружного казачьего общества в 2023 году. В 
рамках доклада атамана прозвучал отчет за прошедший 
год, в котором отметили особые успехи в реализации ме-
роприятий, а также обозначили планы на 2024 год.

Атаман Сахалино-Курильского окружного казачьего 
общества казачий полковник Сергей Рябов также акцен-
тировал в своем докладе особое внимание на изменениях 
в лучшую сторону, которые произошли в работе с моло-
дежью; таким образом, крупным мероприятием с массо-
вым участием молодежи стало участие в параде Победы, 
посвященном 78-й годовщине Победы в Великой Отече-
ственной войне и Дню воинской славы России. На про-
тяжении недель участники парадов готовились на базе 
учебно-методического центра военно-патриотического 
воспитания молодежи Сахалинской области «Авангард», 
всей этой работе предшествовала полугодовая подготовка 
в муниципальных образованиях.

Одним из ключевых вопросов, рассматриваемых на 
большом круге, стало участие казаков в специальной во-
енной операции.

В ЕАО создан первый казачий класс

Пятиклассники средней школы №8 Биробиджана ста-
ли казачатами. Для старейшего образовательного учреж-
дения города следование традициям амурских первопро-
ходцев и первопоселенцев – это не новое направление, 
но отдельный профиль создан впервые.

На линейке в День знаний учащиеся 5 «Б» класса полу-
чили кубанки из рук атамана Средне-Амурского окружно-
го казачьего общества Николая Шкарупы. Он обратился к 
юным казачатам со словами наставления.

Это событие произошло в значимый для патриотиче-
ского движения момент – День Донской иконы Божьей 
матери (по преданиям, ее образ казаки передали князю 
Дмитрию перед Куликовской битвой, и с той поры чудот-
ворная считается защитницей сословия), а также в День 
Российского казачества.

Вскоре юным казачатам пошьют форменную одежду. 
Шефство над ними уже взяли старшеклассники из школь-
ного клуба «Атаманец».

Конный вальс и джигитовка

Благовещенский конноспортивный клуб «Аллюр», 
партнер Амурского окружного казачьего войска, отметил 
свое 20-летие. В программе праздника – конный вальс, 
джигитовка и показательные выступления наездников с 
лошадьми.

Казачата и курсанты ДВОКУ показали джигитовку, 
фланкировку, реконструкторские бои, файер-шоу.

Этим летом в клубе «Аллюр» благодаря губернаторско-
му гранту провели профильную патриотическую смену для 
ребят из семей участников СВО.

Тематические занятия и мастер-классы ребятишкам 
преподавали специалисты в сфере ремесленного дела, хо-
реографии, спортивного туризма. Также ребят научили вы-
живанию в лесу и оказанию первой медицинской помощи.

«Якутский казачий полк» провёл 
учебно-полевые сборы

На территории Зеленого луга в Якутске состоялись оче-
редные сборы Якутского окружного казачьего общества 
«Якутский казачий полк», в которых приняли участие бо-
лее 200 учащихся образовательных организаций и воен-
но-патриотических клубов. С 2009 года Якутское окруж-
ное казачье общество «Якутский казачий полк» ежегодно 
проводит учебно-полевые сборы для учащихся образова-
тельных организаций.

В рамках учебно-полевых сборов проведена Спартаки-
ада допризывной казачьей молодежи.

Во время сборов прошли следующие командные со-
ревнования:   строевая подготовка, эстафета, гиревой 
спорт, перетягивание каната, пулевая стрельба из пнев-

матического оружия; легкая атлетика (метание гранаты, 
прыжки в длину и др.), сборка-разборка оружия.

В судействе приняли участие представители Якутского 
окружного казачьего общества «Якутский казачий полк», 
измерительного пункта войсковой части 14129.

На сборах сотрудники подразделений ГУ МЧС России 
по Республике Саха (Якутия) познакомили ребят с пожар-
ной техникой, провели практические занятия по использо-
ванию спасательного оборудования.

«Казачата – бравые ребята»

В рамках реализа-
ции социального про-
екта Уссурийская каза-
чья станица совместно 
с «Союзом казачьей 
молодежи Приморского 
края» провела соревно-
вания между учениками 
средних общеобразо-
вательных учреждений 
Уссурийского городского 
округа «Казачата – бра-

вые ребята». Мероприятие прошло на стадионе школы с. 
Тимирязевка. В соревнованиях приняли участие учащие-
ся школ с. Тимирязевка, с. Корсаковка, с. Новоникольск и 
сборная команда Уссурийской казачьей станицы. 

Победителями соревнований стали ученики с. Корса-
ковка. В мероприятии также приняли участие специально 
приглашенные гости из СКО «Станица Аркуда» (медведь), 
Надеждинский район, которые дали мастер-класс по ра-
боте с бревном, шашками, цепями и плетями.

Кадетские погоны школьника

В Хабаровском краевом музее им. Н.И. Гродекова про-
шла торжественная церемония посвящения учащихся 
школы №6 в кадеты. В ходе церемонии ученики 1 «Б» ка-
детского класса казачьей направленности им. капитана Я.В. 
Дьяченко и пришедшие на обучение в кадетские классы 
(2023-2024 учебный год) приняли присягу кадета, им вру-
чили кадетские погоны и нагрудные знаки «Казак России».

«Принятие присяги – знаковое событие, которое вы 
будете помнить всю жизнь. Вы выбрали достойный путь 
– путь служения Отечеству с детства, – сказал консультант 
службы по взаимодействию с правоохранительными орга-
нами администрации Хабаровска Юрий Кононенко. – По-
здравляю вас с тем, что вы будете приобщены к такому 
особому сословию. Удачи вам и успехов в учебе!».

В национальных костюмах, с пирогами

В предгорьях Хехцира на берегу горной реки постро-
ена стилизованная казачья станица с храмом во имя но-
вомученицы Екатерины Арской, конюшней и музеем, где 
принимают гостей со всего Дальнего Востока. Кадетам 
Станичного казачьего общества «Покровское» Смидович-
ского района Еврейской автономной области довелось по-
бывать там.

Хозяева встречают гостей в русских национальных ко-
стюмах, с пирогами. 

В программу экскурсии входили вводный рассказ и ин-
структаж о традиционной культуре боя казаков и оружии, 
стрельба из лука по мишеням, работа с плетью, а также 
дегустация сборов дальневосточного травяного чая, ис-
полнение русских народных песен под гитару, русский хо-
ровод, посещение экспозиций в казачьих домах.

Фото: УВКО
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ДУ ХОВНОСТЬ

Живая вера
О роли церкви и казачества в развитии нравственного воспитания 

подрастающего поколения говорили на семинаре-совещании УВКО.

Казачья идеология 
невозможна без веры

Константин ПРОНЯКИН  
Фото: Татьяна Давыденко, отдел образования 
Хабаровской епархии

В Хабаровске состоялся Первый 
Дальневосточный семинар-со-
вещание Уссурийского войско-
вого казачьего общества «Цер-
ковь и казачество – форпост 
Отечества». В нем приняли уча-
стие священники Синодального 

комитета Русской Православной Церкви 
по взаимодействию с казачеством, ду-
ховенство епархий Дальнего Востока, 
казаки и представители власти. Гостем 
семинара стал представитель аппарата 
полномочного представителя Президента 
РФ в ДФО Алексей Алексеев.

Казачья идеология

Духовник Уссурийского казачьего во-
йска и руководитель отдела по взаимо-
действию с казачеством Хабаровской 
епархии иеромонах Макарий (Муминов), 
который вел пленарное заседание, отме-
тил, что семинар призван показать раз-
витие патриотического и нравственного 
воспитания подрастающего поколения с 
участием церкви и казачьих организаций.

– Здесь собрались представители вла-
сти, казачества и духовенства для того, 
чтобы найти точки взаимодействия, про-
вести координационную работу и осуще-
ствить задачи, которые стоят сегодня пе-
ред нашей страной, по патриотическому 
воспитанию молодого поколения, по со-
хранению самобытных традиций и куль-
туры, укреплению духовно-нравственных 
основ общества. В нашем единстве – сила, 
будет единство – будет и победа, – про-
должил отец Макарий.

С приветственной речью от имени пра-
вящего архиерея митрополита Артемия 
обратился секретарь Хабаровской епар-
хии иеромонах Николай (Белозеров): «Ка-
заки – это прежде всего люди, сильные ду-
хом. Пусть Господь силой Своей поможет 
вам соединить вашу любовь к Отечеству, 
к казачьим традициям с живой верой. А 
живая вера бывает только у человека, об-
ладающего подлинным религиозным опы-
том, опытом молитвы. Человек, который 
ощутил помощь Божию через молитву и 
участие в церковных таинствах, обретает 
религиозный опыт...».

Руководитель отдела по работе с епар-
хиями и органами власти Синодального 
комитета Русской Православной Церкви 
по взаимодействию с казачеством ие-
рей Иоанн Малков зачитал приветствие 

участникам семинара от председателя 
Синодального комитета митрополита 
Ставропольского и Невинномысского 
Кирилла. Он отметил, что «главное в цен-
тре всех обсуждений – вера в Бога и не-
преходящее значение христианства для  
казачества».

Атаман Уссурийского войскового ка-
зачьего общества Александр Агибалов 
в своем выступлении также подчеркнул 
важность воцерковления казаков, особен-
но казачьих атаманов.

– Казачья идеология невозможна без 
веры, если в храм не ходит сам атаман, то 
не ходят и казаки. Личным примером нуж-
но приводить в храм семьи, не только по 
приказу начальства посещать молебны, но 
и душой тянуться к вере, – сказал он. 

Казачье образование

Выступая на семинаре, иерей Иоанн 
Малков, говоря об участии священников 
в учебном процессе, отметил, что «вся де-
ятельность светских учебных заведений 
строго регламентируется законом, поэто-
му надо с вниманием относиться к стан-
дартам образования и стараться избегать 
конфликтных ситуаций». 

– Тем не менее, исторически так сложи-
лось, что казачье образование невозмож-
но представить в отрыве от образования 
религиозного, – уточнил он. – Священник 
был с казаком и наставлял его на протя-
жении всей жизни. Прошу и вас всех [об-
ращаясь к духовенству Дальнего Востока] 
уделять особое внимание духовному об-
разованию молодых казаков.

Клирик Петропавловской и Камчатской 
епархии протоиерей Владислав Ревенок, 
руководитель отдела по взаимодействию 
с казачеством епархии, который ежегодно 

зимой совершает поездки на ездовых со-
баках до отдаленных поселков Камчатки, 
чтобы оказать духовную и гуманитарную 
помощь местным жителям, говорил о вос-
питании и образовании детей на примере 
станицы Быстринской (с. Эссо).

– Мы живем на Севере, и правильно бу-
дет в традициях Севера и одновременно в 
традициях казачества воспитывать наших 
детей, – сказал протоиерей. – У нас про-
ходит гонка на собачьих упряжках «Бе-
рингия» по тем местам, где казаки-перво-
проходцы шли открывать Камчатку. И мы 
используем эти факты в своем образова-
тельном процессе. Мы привлекаем и мест-
ное население – эвенов, коряков.

Атаман хутора Квашнинский Виктор 
Ференцев, писатель, исследователь исто-
рии и хранитель традиций Амурского ка-
зачества, автор книг «Казачьему роду нет 
переводу», рассказал, как он в школе с. 
Квашнино Ленинского района ЕАО вел 
казачий кружок, написал программу, из 
которой и вылилась книга для казаков, а 
потом и вторая в продолжение (его статью 
для «Приамурского казачьего вестника» о 
возрождении казачества читайте в следу-
ющем номере).

Протоиерей Георгий Борисов, руко-
водитель отдела по взаимодействию с 
казачеством Биробиджанской епархии, 
духовник Средне-Амурского казачьего 
общества и настоятель храма святителя 
Николая в Биробиджане, говорил о духов-
но-нравственной основе в работе с моло-
дежью.

– Мы проанализировали состояние ка-
зачества на нашей территории и пришли к 
выводу, что необходимо избежать ошиб-
ки прошлого и восполнить необходимые 
пробелы, – отметил протоиерей. – И мы 
поняли, что менять взрослых казаков, уже 
со сформировавшейся личностью, при 
этом не желающей меняться, практиче-
ски нереально. Именно поэтому духовно-
нравственную основу в работе с ребятами 
мы выделяем как основополагающую. Во 
всех наших мероприятиях красной нитью 
проходит вера и нравственность.

Главный специалист министерства об-
разования и науки Хабаровского края, 
начальник отдела сопровождения и реа-
лизации целевых программ образования 
Ольга Григо поведала о развитии казачье-
го образования в регионе. Так, в учебном 
году 2023/24 кадетские классы были ор-
ганизованы в крае в 73 образовательных 
организациях и охватывают более 9 тыс. 
учащихся. Что касается классов казачьей 
направленности, то они открыты в 7 му-
ниципальных образованиях края (Хаба-
ровск, Комсомольск-на-Амуре, Амурск, 
Солнечный, им. Лазо, Ульчский и Хабаров-
ский районы). 35 казачьих классов объ-
единяют 725 учащихся.

– Приобщение детей к казачьей культу-
ре осуществляется в школе в рамках внеу-
рочной деятельности, посредством реали-
зации дополнительных образовательных 
программ, а также программ воспитания, 
– уточнила представитель минобрнауки. – 
В итоге, историю и культуру российского 
казачества изучают более 1,5 тыс. школь-
ников в 21 образовательной организации, 
туда входит больше половины муници-
пальных районов. Дополнительные обще-
образовательные программы реализуются 
не только в школах, но и в детских садах, в 
краевой столице и соседнем Хабаровском 
районе, в селах и поселках. Особенно 
можно выделить Историко-краеведческий 
музей «Здесь России рубеж» в с. Казаке-
вичево, где проводятся уроки по истории 
казачества для 5-6 классов, экскурсии для 
гостей и местных жителей.

В минобрнауки края также разработа-
на и рекомендована к использованию там, 
где имеются кадетские и казачьи классы, 
региональная модель кадетского образо-
вания. Она включает пять основных ком-
понентов: гражданско-патриотический, 
духовно-нравственный, военно-спортив-
ный, организационно-управленческий и 
социальный.

Из новшеств: с 1 сентября 2023 года в 
школах введены ставки советника дирек-
тора по воспитанию и по взаимодействию 
с детскими общественными объединения-
ми. Наставники-казаки вполне могут, имея 
педагогическое образование, занимать 
эти ставки. 

Проректор по науке и инновациям Ха-
баровского краевого института развития 
образования кандидат педагогических 
наук Елена Осеева заверила, что с 2015 
года количество кадетских классов в крае 
увеличилось в два раза, а то и больше.

Сейчас три школы, которые активно ра-
ботают с казачьим сообществом и развива-
ют количество классов – №6 Хабаровска, 
№35 им. Героя Советского Союза В.П. Чка-
лова Комсомольска-на-Амуре и №2 п. Сол-
нечный, – готовят «Путеводитель создания 
кадетского класса», где описан весь меха-
низм подготовки и открытия такого класса.


